

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año IX.—Número 2.759

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, núms. 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Miércoles 20 de diciembre de 1922

HAY REVUELO

Parece que reina disgusto entre significados elementos del partido conservador

(POR TELÉFONO)

Aunque Sánchez Guerra y Bugallal dicen que no hay discrepancias:

La situación del partido conservador

19, 22'30 h. Como en estos días se continuara comentando vivamente la situación en que se encuentra el partido conservador a consecuencia de los múltiples sucesos políticos acaecidos al ponerse a discusión en las Cortes el problema de responsabilidades, se hablaba insistentemente sobre algunas actitudes en señal de disgusto entre algunos significados elementos del partido conservador contra su jefe señor Sánchez Guerra, los periodistas se apresuraron a entrevistarse tanto con éste como con el ex presidente del Congreso, señor conde de Bugallal.

Lo que dice el conde de Bugallal

Al recibir Bugallal a los reporteros y al ser interrogado por éstos sobre los puntos anteriormente esbozados, les dijo que antes de verificarse las reuniones de Cortes, los ex ministros que integraban el Gabinete que presidió Allendesalazar, tenían el propósito decidido de reunirse para cambiar impresiones.

Desistieron de ello y acordaron celebrarlo en otra ocasión con el fin de evitar los muchos comentarios que se harían alrededor de este hecho.

Ahora, creyendo que era ocasión oportuna, lo han celebrado. En realidad no fué más que un simple cambio de impresiones y un homenaje de sincero cariño a Allendesalazar, que presidió el Gabinete conservador del año 1921.

Para no suscitar comentarios no se ha celebrado esta reunión en vísperas de la convocatoria de Cortes.

Sólo nos ocupamos en esta reunión en tratar de la cuestión de Marruecos y de la intervención que en este arduo problema tuvo aquel Gobierno.

Al ocuparnos de esto lo hicimos sin lamentaciones ni quejas, aunque sí reconocimos lo injusta que es la campaña que se ha seguido contra aquel Gobierno, integrado por personas que con todo desinterés procedieron, y solamente se preocuparon de servir al país con el mayor celo y sin reparar en sacrificios de ninguna clase.

Sólo de esto tratamos, y nos separamos sin acordar celebrar ninguna otra reunión.

Bergamín, el inoportuno

Al pedirle los periodistas su opinión sobre el discurso que ayer pronunció el ex ministro de Hacienda, señor Bergamín, en la Academia de Jurisprudencia sobre el tema de responsabilidades, contestó Bugallal.

—Supongo que Bergamín, al pronunciar su discurso, teorizaba simplemente sin referirse concretamente ni a aquel Gobierno ni a nadie en particular.

Lo sensible de esto ha sido—continuó el Conde—no que se exprese en la forma y en los términos en que lo hizo, ni por la intención que lo guiara, sino por la poca oportunidad al escoger tiempo para hacerlo, pues no ha podido ser más inoportuno en el que lo ha hecho y que ha dado lugar a que se preste a los más vivos y diversos comentarios.

Manifestaciones de Sánchez Guerra

También acudieron, como anteriormente indicamos, los reporteros al domicilio del ex presidente del Consejo señor Sánchez Guerra en busca de noticias sobre esta cuestión.

Sánchez Guerra los recibió manifestándoles que él tenía noticias de la reunión celebrada, con bastante anterioridad a que ésta hubiera tenido lugar, pues lo puso en antecedentes de todo ello el ex presidente del Consejo señor Allendesalazar que acudió a su domicilio a notificárselo y por cierto que lo hizo en términos concebidos dentro de la mayor delicadeza, cosa que nunca le agradeceré lo mucho que lo merece.

No hay ascensor

Por cierto, continuó el ex Presidente, que me molesté algo con Allendesalazar, pues sólo con una pequeña indicación que me hubiera hecho yo hubiera bajado a hablar con él y así lo hubiera ahorrado subir a mi casa, instalada, como ustedes ven, en un cuarto piso, y que resulta molestísimo y hasta algo peligroso para el estado de

salud tan delicado en que se encuentra el señor Allendesalazar, y más aún teniendo en cuenta que en la casa no hay ascensor.

Armonía y cordialidad

Esta entrevista que celebré con él en detalle por el conde de Bugallal de cuanto en ella se trató, mereciendo en conjunto mi completa aprobación.

Después, continuó Sánchez Guerra, de celebrada la reunión tuve noticia al detalle por el conde de Bugallal de cuanto en ella se trató, mereciendo en conjunto mi completa aprobación.

Desde luego puedo afirmar, o por lo menos así firmemente lo creo yo, de que no existe dentro del partido conservador, ni por el problema de las responsabilidades ni por ninguna otra causa, la más pequeña discrepancia entre las personas que integran este histórico partido.

Terminó el ex Presidente su conversación con los periodistas, mostrándose satisfechísimo por las pruebas de afecto que estos días está recibiendo continuamente de todos los organismos que integran el partido conservador, tanto de Madrid como del resto de las provincias, en las que se le expresa gran entusiasmo tanto por su actitud frente al Gobierno, como por su resolución ante los conflictos que originaron la crisis.

20, 1'30 h.

Detalles de la reunión

Se sabe que en la reunión celebrada por los ex ministros conservadores en el domicilio del señor Allendesalazar, todos se hicieron solidarios del vizconde de Eza.

El vizconde de Eza, agradeciendo la actitud de sus amigos, manifestó que recababa para sí toda la responsabilidad que hubiera de caer al Gobierno durante el tiempo que él estuvo al frente del Ministerio de la Guerra.

Próxima reunión

Se sabe que uno de estos días celebrarán una reunión en casa de Allendesalazar, todos los ex ministros conservadores que estuvieron al frente de los Ministerios durante el año de 1921.

REGRESA EL REY

El marqués de Alhucemas prepara un plan acerca de nuestra acción en Marruecos

(POR TELÉFONO)

Y el duque de Almodóvar ha dado órdenes para que se persiga el juego

19, 22'30 h.

Regreso del Rey

A las diez y media de la mañana regresó el Rey de su viaje a Almería.

A la estación acudió a recibir al egregio viajero el Gobierno en pleno, las autoridades e inmenso gentío, que ovacionó estruendosamente a su majestad.

El Presidente recibe a los periodistas

Al medio día recibió en su despacho oficial de la Presidencia a los periodistas el presidente del Consejo de ministros, señor marqués de Alhucemas.

En primer término les manifestó que su majestad el Rey había regresado satisfechísimo de la excursión que ha realizado a Almería, pues ha sido extraordinario el entusiasmo con que en todas partes ha sido acogido, pudiendo decirse que en realidad ha sido un viaje completamente triunfal.

En la estación, cuando bajó a esperar a su majestad, continuó el Presidente, le comuniqué que no ocurría novedad alguna; entonces el Rey me relevó de acudir hoy a despachar con él a Palacio, pues en la estación tuvimos un pequeño cambio de impresiones, por lo que resultaba casi innecesario que yo acudiera al despacho regio.

También dijo a los representantes de la Prensa que mañana celebrarán una conferencia el ministro de Estado, el de Guerra y el alto Comisario, en la que él también piensa asistir.

Esta tendrá lugar por la tarde, pues la mañana la tienen los ministros ocupada a causa de la recepción diplomática que tendrá lugar en el Ministerio de Estado para recibir al nuevo embajador de la República Argentina, doctor Estrada.

Por ahora—terminó el marqués de Alhucemas—no nos reuniremos en Consejo, pues quiero que éste no se celebre hasta que pueda llevar a él un plan completamente trazado y detallado de la cuestión de nuestro protectorado de Marruecos.

Conferencia

En el Ministerio de Estado celebraron hoy una conferencia los ministros de Estado y de la Guerra, señores Alba y Alcalá Zamora, respectivamente, con el alto Comisario, general Burguete.

El ministro de la Gobernación y el juego

El duque de Almodóvar del Valle recibió hoy, al medio día, a los periodistas en el Ministerio de Gobernación.

Conforme se fueron despidiendo los gobernadores de provincias, dijo el Ministro, para tomar posesión de sus cargos, les di órdenes precisas para que llevarán a efecto una prohibición radical del juego.

Esta prohibición se hará extensiva a todas las capitales de provincias y también a Madrid.

El único inconveniente con que aquí se lucha, continuó el duque de Almodóvar del Valle, es que con parte de los ingresos que se obtienen del juego se atiende al sostenimiento de la beneficencia pública, pues la Sociedad Matritense de Caridad, por ejemplo, sostiene a millares de familias con el producto del juego.

Se clausurarán todas aquellas casas de juego que no tienen las suficientes garantías de honradez y que son, en realidad, verdaderas chirlatas.

Teniendo en cuenta este criterio expuesto se ha procedido a la clausura de algunas casas de juego que se encontraban en estas condiciones y que funcionaban a espaldas de la ley.

Es criterio cerrado el perseguir y cerrar todas las casas y sólo dejar el juego en aquellos círculos en que exista verdadera seguridad de que el jue-

go se realiza con cierta normalidad y garantía.

Pero viendo claramente la importancia que esto tiene para el sostenimiento de beneficencia pública, estudio con gran interés y creo que con resultado, la fórmula para arbitrar recursos que sustituyan estos ingresos.

Para lo que he dado órdenes concluyentes, terminó el Ministro, ha sido para que se suspenda radicalmente el cobro de los impuestos sobre bares, cafés y tabernas, a cambio de que no se cierren a la hora determinada legalmente.

He realizado esto, porque es una vergüenza que las autoridades sancionen hechos que están en pugna con la vigente legislación.

20, 1'30 h.

Las conferencias con Burguete

Con referencia a la conferencia celebrada en el Ministerio de Estado entre los señores Alba, Alcalá Zamora y

general Burguete, un personaje que asistió a la reunión manifestó que en ella se había dado lectura al plan de operaciones confeccionado por el general Burguete y que se ha de poner en práctica brevemente si es aprobado.

El alto Comisario, durante la lectura del proyecto, fué haciendo diversos comentarios al proyecto.

Los señores Alba y Alcalá Zamora conferenciaron con objeto de cambiar impresiones sobre el plan expuesto por el general Burguete.

Mañana se reunirán otra vez los mismos señores con objeto de tomar acuerdos muy interesantes, atribuyéndose a esta reunión extraordinaria importancia.

Visitas al Presidente

Esta mañana visitaron al presidente del Consejo los señores Villanueva, Melquiades Alvarez, Bertrán y Musitu y general Luque.

¿QUE SUCEDE EN FERNANDO POO? UN VAPOR ZARPA PRECIPITADAMENTE CON RUMBO A LA COLONIA

(POR TELÉFONO)

20, 2'30 h.

Un Consulado español es incendiado

Cádiz.—Los marineros y clases del *Infanta Isabel*, surto en el puerto de Las Palmas, vinieron a esta población, en uso de licencia concedida con motivo de las Pascuas.

Poco después de llegar a esta población dichos marineros, se recibió un telegrama urgente en la Comandancia de Marina para que los tripulantes se reintegraran inmediatamente a sus puestos, a bordo del buque.

A todos sorprendió extraordinariamente el precipitado regreso de los marineros, sabiéndose luego que el mencionado vapor zarpo con rumbo a la isla de Fernando Poo, donde han ocurrido graves disturbios.

El *Infanta Isabel* lleva una misión especial, no sabiéndose a ciencia cierta el motivo de tan precipitada marcha nada más que por los rumores circulados.

En el pasado mes de octubre en Monrovia, capital de la República Negra de Liberia, que como se sabe está bajo el protectorado de los Estados Unidos, fué incendiado el edificio del Consulado español, al frente del cual está don Eduardo Guyatt, quedando destruido los archivos y demás documentación de la Legación.

Se asegura que esto pueda tener relación con los sucesos de Fernando Poo, pues casi toda la población indígena de esta Colonia es oriunda de Monrovia y es creencia fundada que se ha originado un movimiento de rebelión entre estos indígenas.

Es fácil que este suceso no tenga gran importancia, pero no hay más comunicaciones con la Península que las de telegrafía sin hilos, cuyas estaciones están en el Camerún en poder de las autoridades francesas, lo cual ha contribuido para que aumente la inquietud entre las familias de los europeos habitantes de la Colonia.

EL SUCESO DE LA CALLE DE CALABRIA

Vuelven las sangrientas luchas entre sindicalistas

(POR TELÉFONO)

20, 1'30 h.

Barcelona.—Han circulado con profusión unas hojas clandestinas donde el Sindicato libre relata detalladamente el suceso ocurrido noches pasadas en la calle de Calabria.

También intervinieron en el suceso José Riera, Pascual Orea y Miguel Palau, todos ellos afiliados al Sindicato único, de los cuales partió la agresión hacia los libres.

En las hojas dicen los del Sindicato libre que por cada uno de sus afiliados que caigan bajo las armas de los contrarios, caerán diez de éstos.

En las mencionadas hojas dicen: «¿Queréis que haya sangre? Pues habrá sangre.»

SE DESEA comprar casa en calle céntrica. Avisen calle Ramón Albarrán, números 35 y 37, principa'.

Naufragio de un barco pesquero con nueve tripulantes

(POR TELÉGRAFO)

20, 2'30 h.

Bilbao.—En el puerto de Bermeo zozobró el barco pesquero *Santa Agueda*, tripulado por nueve hombres.

Al lugar de la catástrofe acudieron a prestar socorro los barcos que por allí se encontraban, logrando salvar a seis de los naufragos, tratando luego de desembarcar en el puerto.

Como no pudiesen desembarcar por el mal estado en que se encontraba éste, lo hicieron en el de Bilbao.

Entonces organizó una manifestación de más de 200 hombres, marchando hasta la Diputación para pedir se repare el puerto.

Los manifestantes fueron recibidos y se les ofreció atenderles en su ruego.

POR TELÉFONO

Madrid, 20, 1'30 h.

Los autores del atraco

Valencia.—La Policía ha practicado la detención de José Tadeo y Manuel López, complicados en el atraco de que fué víctima un ordenanza de la Tabacalera.

Fernández Luna

Barcelona.—Ha llegado a esta población con una misión especial el comisario de Policía, señor Fernández Luna.

Créese que el señor Fernández Luna, será nombrado jefe de la Policía de la ciudad condal.

El santo de la Reina

El día 23, cumpleaños de su majestad la Reina, se celebrará en Palacio un banquete de gala.

INFORMACION POLITICA

Hablando con el señor Gobernador

Nos recibe en su despacho el gobernador, señor López Ruiz, manifestándonos que no tiene ninguna noticia de interés que comunicarnos.

El trato aménisimo del señor López Ruiz nos concede la libertad de molestarle, haciéndole varias preguntas relacionadas con su nuevo cargo.

—¿Qué le parece a usted nuestra población?

—Poco puedo decirle, pues en los momentos actuales no tengo tiempo de ocuparme de nada que no sean los innumerables asuntos del Gobierno civil, pero sí tengo deseos de que mis ocupaciones me dejen libre unos momentos para visitar la población, que solamente conozco de referencias.

—¿Y de elecciones, qué me dice?

—Eso es hablar de la mar. Comprenda usted que en las circunstancias en que se ha constituido este Gobierno, es muy difícil que ahora se pueda hablar de ese asunto. Bástete saber que cada jefe político, si no llevaba cuarenta o cincuenta candidatos para gobernadores, no llevaba ninguno.

La formación del Gabinete Alhucemas se ha hecho con una precipitación imaginable, y más aún el nombramiento de gobernadores, pues hasta última hora, casi ninguno de nosotros sabíamos ni si éramos gobernadores, ni la provincia a que se nos había destinado. Con esto quiero decirle que, por ahora, de elecciones no se puede dar ni un detalle, ni de los encasillados probables, advirtiéndole que el Gobierno tampoco nos ha dado instrucciones respecto a este punto.

—¿Qué proyectos tiene en su actuación al frente de este Gobierno civil?

—Ya veremos lo que es necesario hacer a medida que me vaya informando de las necesidades de la provincia. Desde luego, las iniciativas de las reformas no creo yo que sea de la competencia de los gobernadores. Los

Ayuntamientos son los encargados de proponer las mejoras que deben efectuarse, y entonces la autoridad gubernativa secundar esas iniciativas para llegar a su inmediata ejecución.

Esto, se entiende, se refiere a todo lo que está separado de las atribuciones exclusivas del Gobernador, en las cuales pienso cumplir y hacer cumplir la ley en todos sus puntos.

—¿Cree usted que en Badajoz se pueden hacer reformas no sólo en las costumbres, sino en otros órdenes?

—Si las demás autoridades me prestan su apoyo, desde luego podremos hacer algo, pero yo sólo no podré rebasar los límites de mis atribuciones.

—No sé si estará usted enterado del estado de la administración municipal en Badajoz, que, por desgracia, es muy deplorable...

—Entonces puedo anticiparle, que en lo que toca a reformas propuestas por el Municipio, nada podré hacer. No le quepa duda que la vida de un pueblo, no depende más que de su administración. Si la administración es mala, la existencia de la población será lánguida, corriendo parejas con la causa que la motiva.

Veo muy justificado que en unas elecciones los candidatos recurran a todos los medios para asegurar el triunfo, pero después de ganada la elección, desde los escaños, no se debe hacer política: Se debe hacer patria únicamente.

Y con esto dió por terminada su conversación el señor López Ruiz.

Declaraciones del señor Lopo

Con el fin de obtener algunas declaraciones sobre la futura marcha de la política provincial, a causa del cambio de situación, acudimos en la tarde de ayer a entrevistarnos con el diputado democrata por la circunscripción, don Jesús Lopo, jefe de las fuerzas garciprietistas en la provincia.

Con su llaneza habitual nos recibió, poniendo toda su sinceridad en la con-

ta conversación que con él celebramos.

—¿Qué impresiones trae usted de Madrid y qué puede decirnos sobre la actual situación política?

—Poco, muy poco que ustedes ya no conozcan: que para abril, aproximadamente, serán las elecciones, que lucharemos en todos lados con gran energía y actividad y, en resumen, que creo francamente que la situación es altamente satisfactoria.

—Bueno, y de política provincial...

—¿están ya hechos los encasillados?

—Se harán; hasta ahora sólo puedo adelantarle que desde luego serán encasillados los diputados liberales que actualmente representan algún distrito de esta provincia. Respecto a los demás distritos, ya se hará más despacio, pues iremos por todos los puestos, respetando, según lo pactado, el puesto del marqués de la Frontera, con quien marcharé de común acuerdo, como siempre.

—¿Luego continuará el pacto?

—¿Qué duda cabe! En todo marchamos de acuerdo y de cuanto se haga o proyecte tiene noticias el marqués de la Frontera.

—Si usted lo permite, continuamos, pasaremos a ocuparnos de algo de política local. El Alcalde, ¿en qué forma será designado? ¿Por elección o por Real orden?

—De un modo o de otro existe el acuerdo de que sea un garciprietista.

—En este caso, ¿podría usted adelantarnos quién será?

—No tengo inconveniente; el designado es el señor Gervas.

Y con esto dimos por terminada nuestra entrevista.

FARMACIA CAUSIÑO
PLAZA DE SAN ANDRES
TELÉFONO 305

Esmerada elaboración. Surtido completo. Precios económicos.

EL TUNEL.-VINOS
Tinto y blanco, 7'50 ptas. arroba

COÑAC BLAZQUEZ

ANTOYARY

ESPECIALIDAD

EL SUCESO DE ANOCHE

Desgraciado accidente

A las ocho de la noche de ayer ocurrió en el taller de reparaciones de automóviles, propiedad de Santiago Quintanilla Rojas, un sensible y lamentable accidente.

En dicho taller se encontraba un hermano del dueño del establecimiento, llamado Felipe, de treinta y cuatro años de edad y vecino de la calle de abril, número 5, quien en unión de un aprendiz utilizaban para hacer una reparación una máquina vulcanizadora.

Momentos después de dar marcha a la máquina, estalló el depósito de petróleo, prendiendo las ropas del infortunado Felipe, que pronto se vió que era presa de las llamas.

Inmediatamente salió a la calle, prorrumpiendo en grandes gritos y arrojándose a un charco con objeto de apagar las llamas que lo envolvían. En auxilio del infortunado acudieron un hermano—que en aquel momento se encontraba en el taller—y varios vecinos, quienes al ver el estado del herido lo acomodaron en un automóvil, siendo trasladado con la prontitud que el caso requería al Hospital provincial.


En el benéfico establecimiento fué curado por el practicante de guardia, señor González, quien le apreció quemaduras en la cara y manos y una herida superficial en la región frontal—producida sin duda al tirarse al charco—siendo calificado su estado de pronóstico reservado.

Después de curado fué trasladado a su domicilio, presa de agudos dolores.

Doctor Sánchez Cortés
MEDICO DENTISTA
CONSULTAS: DE 10 A 1 Y DE 4 A 6
ARIAS MONTANO, 30, PRINCIPAL
TELEFONO 45

EL PASO
BENEGAS, 16
ALMACEN DE VINOS
Vinos blanco y tintos, a 7'25 pesetas arroba, y a 0'50 litro.

La Fábrica de Somiers
se ha trasladado por mejora de local, de la calle Larga, 25, a Santa Lucía, número 15.



EL SEÑOR
Don Pedro Blázquez Solomando
Teniente coronel retirado de Infantería
Falleció ayer en esta capital
D. E. P.

Su desconsolada viuda doña Antonia Sánchez; hijos don Pedro, don Julián, don Eugenio y don Luis; hermanos, hermana política doña Elisa Sánchez y demás familia,

Al participar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar esta tarde a las cuatro, desde la casa mortuoria, Salmerón, 11, a la capilla de San Sebastián, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Badajoz 20 diciembre 1922.

¡Desayuno ideal!
EL
Chocolate Ducal

De venta en todos los buenos establecimientos.

Para pedidos, a Teodosio Fernández, Va encía del Ver trso.

Motor a gas pobre
magnífico, nuevo, de 8/10 H.P., marca "Otto Deutz", en fábrica de gas completa y una bomba para el agua de refrigeración, con depósito de chapas.
Se vende en el GARAGE PLA.

Dr. P. Piquero
OCLISTA
MEDICO MILITAR
Rambla, número 26.—MERIDA

Se arriendan
desde el próximo San Miguel las dehesas "Cedeño de Orduña", y "Relana", a nueve kilómetros de esta capital, a pasto, la or y fruto de bellota. Para tratar, Ramón Aibarrán, número 5.

HACIENDA DE SOCIEDAD

Recaudación
La del día de ayer ofreció el siguiente resultado:
Utilidades, 470'45 pesetas; Minas, 6.866; cuotas militares, 4.000; alumbrado, 95'88; monopositos, 682'50; rentas, 262'50; alcoholes, 1.907'80; operaciones del Tesoro, 32.782'72.

Libramientos
Para hoy serán puestos al pago los siguientes:
Don José Fonseca, 4.783'16 pesetas; don Julián García, 42.602'77; don Fulgencio Trujillo, 16.670'77; don Eduardo García, 14.564'56; don Juan Prieto, 9.818'28; don Filiberto Rodríguez, 8.438'01; don Miguel García, 5.221'24; señor administrador de Correos, 37.572'30; don José F. Espada, 2.135'28; don Francisco Romera, 1.196'53; don Miguel Durán, 343'19; don Enrique Delgado, 49.778'74; don Antonio Robles, 2.069'72; don Angel Amor, 1.669'21; don Dionisio Salvadiós, 82; don Adolfo Rodríguez, 167'96; doña Angela Torrescusa, 1.071'40; don Federico Plana, 1.900'25; don Sergio Luna Gómez, 7.540'98; don Pedro de Mesa, 250; don Bernardino Algarra, 230'60; don Miguel Cebrán, 577'49; señor depositario pagador, 26.046'44.

Formación de matrículas para el año económico de 1923-1924
Llegada la época en que por la Administración de Contribuciones debe darse cumplimiento al artículo 65 y siguientes del vigente reglamento de la Contribución industrial y considerados los señores alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos como delegados de la Delegación de Hacienda en lo que atañe a la formación de matrículas y demás servicios que se les encomiendan de la Contribución industrial, están obligados, por tanto, a cumplir con exactitud y a secundar debidamente todas las órdenes referentes a dicho servicio, pues de lo contrario incurrirán en falta y se les impondrá el correctivo que el citado reglamento establece.

Formación de matrículas para el año económico de 1923-1924
Llegada la época en que por la Administración de Contribuciones debe darse cumplimiento al artículo 65 y siguientes del vigente reglamento de la Contribución industrial y considerados los señores alcaldes y secretarios de los Ayuntamientos como delegados de la Delegación de Hacienda en lo que atañe a la formación de matrículas y demás servicios que se les encomiendan de la Contribución industrial, están obligados, por tanto, a cumplir con exactitud y a secundar debidamente todas las órdenes referentes a dicho servicio, pues de lo contrario incurrirán en falta y se les impondrá el correctivo que el citado reglamento establece.

Teatro López de Ayala
Continúa proyectándose con gran éxito la super serie americana, en 15 episodios, titulada
El poder de las tinieblas
por el notable y célebre actor
Puñales
y la bella actriz
Jean Paige
Ultimos episodios.

Fábrica de Embutidos
JOSE GARCIA MATA
Hoy, 20, matanza.

Turrone y peladiilas
PASCUAL COLOMA
San Juan, 20
Casa acreditada de muchos años. Al lado de la Peña Militar.

VILLAFRANCA DE LOS BARROS

Para los señores ministro de la Gobernación y Gobernador civil de la provincia
Insistimos en pedir autorización para celebrar el domingo próximo la manifestación pública solicitada para protestar contra la gestión funesta del Alcalde, cuya destitución desea el pueblo.

Los concejales de la mayoría del Ayuntamiento, adictos a la política liberal democrática que representa en este pueblo el señor Teixeira, futuro diputado a Cortes por el distrito de Almodralejo, solicitó de los señores presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernación, se les concediera autorización para celebrar el domingo, 17 del actual, una manifestación pública a fin de protestar de la gestión censurable que viene realizando el Alcalde conservador, cuya destitución desea y pide el pueblo.

Nosotros, concejales monárquicos, amantes del orden, respetuosos con las leyes, no podíamos en manera alguna celebrar la manifestación que deseamos sin la previa autorización de la autoridad, y como ésta, a pesar de nuestros telegramas, nada han contestado, insistimos en nuestra respetuosa petición por medio de los telegramas que hoy cursamos, y que dicen lo siguiente:
Señor Ministro de la Gobernación.—Madrid.

Como la manifestación pública que íbamos a celebrar el domingo 17 para protestar contra gestión Alcalde conservador pidiendo su destitución, como desea pueblo, no ha sido autorizada; insistimos en rogarle la autorice para domingo próximo.—Manuel García, Antonio Carrillo, José Macarro, Antonio García, Joaquín Gutiérrez, Eloy Burguillos, Eulalio Hérmoso y Estanislao Mayo, concejales.

El presidente de la Sociedad obrera envió también este otro telegrama: Ministro Gobernación.—Madrid.
En nombre Sociedad obrera liberal

Manuel García, concejal del Ayuntamiento.
18-12-922.

José Jiménez García
AGENCIA DE TRANSPORTES AL FERROCARRIL
Arias Montano, 9, pral. Teléfono 420

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, ni mancha, ni irrita, ni produce estrecheces uretrales.
PRECIO, 3'50 PESETAS
De venta en la farmacia de Villanueva Castellano
ASEPTÓGENO para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.
La farmacia VILLANUEVA CASTELLANO es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.

RAPSODIA HUNGARA

Decíamos: El Parlamento de Hungría, este colosal y bello edificio que tenemos ante nuestra vista exploradora, es una creación arquitectónica definitiva. Suntuosidad, elegancia, equilibrio, proporción. El emplazamiento en este espacio plano, limitado por las aguas del Danubio, se prestaba a realizar una obra grandiosa, por lo mismo difícil, para la que se requería un arquitecto de genio. Steinat ha triunfado plenamente en su obra dando a Budapest uno de esos edificios que dominan una ciudad sin achicarla ni humillarla, aportan a su espíritu, podría decirse a su personalidad, un rasgo supremo de majestad y de belleza.

El Parlamento—*Országhaz* en magiar, que puede traducirse *casa del país*—no tiene un estilo uniforme ni original: Donina la manera gótica sobre motivos bizantinos y venecianos, pero entre ellos se ha logrado una sabia ponderación, una síntesis armónica y fácil. La cúpula se eleva a más de cien metros, con ella las torrecillas góticas dan al conjunto cierta solemnidad religiosa. He aquí una verdadera catedral de la ley.

Però al recorrer el interior de este inmenso edificio nos sentimos algo defraudados. Ni la sala del trono con las estatuas policromadas de los reyes de Hungría, ni la Cámara de magnates—equivalente a nuestro Senado—ni la de diputados, nos producen una impresión en consonancia a la grandeza de perspectiva exterior. Dominando la línea gótica, el exceso de pintura, de colorismo, falsea la severa elegancia que esperábamos. Ni aun la escalera de honor, con los frescos de Lotz, magníficamente decorada en derroche de mármoles y dorados, logra un paliativo a nuestro desencanto. Acaso sea efecto de contradicción con el estilo habitual en estos edificios, generalmente inspirado en el clasicismo griego. Odio el Partenón—nos decía en Atenas un amigo—porque de él han salido todos los Parlamentos del mundo. No el de Inglaterra—le contestábamos—que puede considerarse como el padre espiritual y que tan a tono se encuentra en su carácter gótico con la severidad y la meditación solemne de sus legisladores. Nos parece, sin embargo, que ningún estilo mejor que el griego o el grecorromano, cuadra al templo de la ley. En nuestra época, por lo que se refiere a algunas naciones latinas, mejor que un Palacio legislativo cuadraría al parlamentarismo degenerado y frívolo, una barraca de feria. ¡Arden tan bien!

Seguimos la orilla izquierda del Danubio que, a poca distancia del Parlamento, se divide en dos brazos, estrechando suavemente la deliciosa isla de Santa Margarita; un puente en ángulo toca en su vértice este parque encantador, paseo favorito de la ciudad; en él hoteles, restaurantes y baños termales. Una de las particularidades de Budapest es la abundancia de estos establecimientos, que hacen pensar en las grandiosas termas romanas. Es decir, romana fué la fundación de Budapest, probablemente a causa de estas fuentes abundantisimas. En otro parque de la ciudad, el Varosliget, un verdadero palacio, ofrece los últimos progresos de hidroterapia y todas las delicias del aseo al alcance hasta de las clases más humildes. Las piscinas de natación y las duchas se suceden en inmensos salones resplandecientes de mármoles y mosaicos; barberos, pedicuros y masajistas, ejercen sus oficios en lujosos gabinetes. Baños de vapor y baños individuales completan una instalación perfecta, que desearíamos encontrar en nuestras grandes ciudades. Entre nosotros el baño es todavía como un signo de opulencia; no existen establecimientos populares donde, como en Budapest, Berlín o París, el obrero y el modesto empleado puedan lavarse cómodamente por unos cuantos céntimos. Y qué diremos de nuestros pueblos; aunque el agua corra a torrentes a nadie se le ocurre poner el negocio de una casa de baños. El terror al agua perdura no ya entre las gentes humildes,

sino hasta en muchas familias acomodadas, entre las cuales lavarse los pies constituye una especie de acontecimiento quincenal. En otras, más a la moderna, el cuarto de baño es una vanidad sin fundamento de higiene; el señorito se baña por decir luego que se ha bañado, dándole de hombre moderno y elegante. Cierta que la cultura física y el confort europeo se abren camino en España, y con ellas el agua que limpia y purifica. Es una prevención ridícula la de ciertos católicos contra el baño; aquellos que en Bilbao protestaban contra la señorita de Maeztu por haberlos instalado en una escuela, representaban esa minoría espesa y cerril que hace de la moral y de la religión una tortura medioeval. No; la fuente del agua del baño no es fuente de tentaciones; al contrario, a ciertos temperamentos les conviene, aun moralmente, un saludable remojo o una ducha helada con mucha frecuencia. El Cristianismo no es, como han dicho algunos, mirando sin duda a esas gentes espesas, enemigo del agua: alma limpia en cuerpo limpio, puede ser su lema. Recuérdese que en la Constantinopla del imperio bizantino la magnificencia de sus baños ornados de estatuas y mármoles era comparable a la de sus basílicas. El miedo al agua es no sólo un síntoma de tartufo, sino de mala educación y de plebeyez. Las multitudes sienten profundamente este terror. De aquí que el agua sea un instrumento de gobierno, ya empleado por algunos políticos. Para revivir una manifestación popular, un motín, una huelga revolucionaria, no hay nada más eficaz que una manguera de riego; que llamen no a los soldados, sino a los bomberos y que éstos en vez de gritar ¡fuego! griten ¡agua! Es obra de unos segundos; la palabra, sólo la palabra, pone en fuga la más exaltada multitud.

El director de *Szcheuyi Járdo*, que así se llama en húngaro el establecimiento referido, merece la simpatía de todo español. Habla nuestro idioma correctamente y ama tanto nuestra patria que ha organizado una Sociedad hispanófila con el fin de propagar nuestra literatura y nuestra lengua. España y Hungría deben conocerse y amarse—nos dicen—, tienen muchas semejanzas de carácter y ningún agravio histórico que cause en ellas recelo. Nosotros consideramos a don Alfonso XIII como algo nuestro, no sólo por su parentesco con la familia imperial, sino por sus deferencias y simpatías para nuestro país. Ahora nuestra desgraciada Zita ha encontrado, gracias a él y a la hospitalidad generosa de España, un refugio amable que por lo pronto le permite vivir tranquila tras de su terrible odisea....

Hablabamos así el señor Zombory, monárquico, como la mayor parte de los húngaros. La corona de Santo Estéfano es inseparable de la historia y el espíritu del pueblo magiar. Hungría, como Austria, no pueden aceptar su situación presente sino como algo transitorio. Se resignan por imperio de la fuerza, pero en Hungría, que puede vivir sin tutelas extrañas, el alma nacional resistirá con todos sus derechos de soberanía cuando venga la hora—no lejána—de rehacer el mapa de Europa. Ahora espera y trabaja curada ya del trágico paso del comunismo de Bela Kum. La moneda, muy depreciada, tiende a estabilizarse en la Bolsa de Zurich, que da la pauta de su valor. El Gobierno del conde de Bhetlen se esfuerza en aumentar la producción agrícola y en proteger la industria, a fin de que el país se baste a sí mismo y disminuya el exceso de la importación sobre la exportación, lo que viene ocurriendo ya con notable progreso. No hay que olvidarse que la Entente, en su deseo de dar a la Checo Eslovaquia sólidos medios de vida, le adjudicó las mejores tierras de Hungría. Es cierto que la guerra se hizo en nombre del Derecho y de la Justicia, pero a fin de cuentas, como en todas las guerras, los vencedores impusieron la paz a su conveniencia y capricho. La Checo Eslovaquia,

junto a Austria arruinada y la Hungría mutilada, así como un nuevo rico de los muchos salidos de la guerra. Es comprensible la antipatía y el odio de sus vecinos.

Pero, repito, Hungría renace: me hablan de que hay mucha miseria callada, de que el pueblo, a pesar de esa abundancia pantagruélica que describo en mi crónica anterior, pasa mucha hambre, no lo niego; sin embargo, todos los síntomas, todas las apariencias, hacen pensar en una ciudad feliz que come, trabaja y se divierte.

Sobre todo, que se divierte. Los teatros, los cabarets, los cines, los innumerables espectáculos de Budapest están llenos a rebosar. Me interesarán los teatros, en los que pude advertir, no ya maravillas de interpretación y presentación, sino una conciencia artística, rara hoy en Europa. En ninguna parte se representan con más frecuencia las obras maestras de la literatura universal; en ninguna parte el público se siente tan deseoso de aplaudirlas acudiendo a su anuncio. Ibsen y Shakespeare figuraban ahora en los programas, además del glorioso dramaturgo húngaro Molnar, que acaba de dar a conocer su último drama *Amor celeste y amor terrestre*. Quisiéramos comentar esta obra, que fustiga la inmoralidad sexual de post guerra, el desenfreno del Budapest actual, pero nos falta espacio y tiempo para ello. Su trascendencia requeriría una sola crónica.

Los teatros, como en Berlín y Viena, terminan a las diez. La gente se acuesta temprano, podríamos suponer; no; la gente llena después los infinitos cafés de la ciudad, locales espléndidos que resplandecen de luz... y de hermosas mujeres. Y nos encontramos en lo más característico, lo más atrayente, lo más seductor de la ciudad. Es la hora de los tziganos; en cada café hay una orquesta; entramos acompañados de un amigo italiano que nos impone en el rito indispensable para saborear las delicias de la música tzigana. El café está casi lleno. Ocupamos una mesa cerca de la orquesta.—Hay que cenar—nos dice nuestro amigo—hay que pedir un *menú* exclusivamente húngaro.

Todos los cafés tienen de noche servicio de restauración. Aceptamos. Pero estos platos picantes y fuertes piden vino; también la música tzigana pide vino, vengan botellas, una noche, ¿qué importa? La sobriedad sistemática, que no cede jamás, concluye por ser un vicio.

Observo la orquesta que ¡oh desencanto!, toca en este momento los vales de *Frasquita*, la última opereta—una española—de Lehar. Nos recomiendan paciencia; después oiremos los aires tziganos. Si oír una orquesta tzigana es agradable, verla, observarla ofrece un extraordinario interés. Generalmente se componen de tres violinistas, uno o dos violoncelistas y dos como les llamara....; dos que tocan el tímpano; este instrumento es una especie de piano sin teclado; sobre sus cuerdas, horizontales, toca con dos martillos el ejecutante. Pide al artista una extraordinaria agilidad de manos. Su sonido metálico se acopla mejor que el del piano a los otros instrumentos de cuerda. El violín y el violoncello no ofrecen nada característico. En cuanto a los artistas, lo primero que nos impresiona a nosotros, españoles, es su traza gitana inconfundible. ¡El Gallo tocando el violón! Igual, exacto. Sospechamos muchas veces que este fuera su final. Y a los otros los conocemos también; los hemos visto en Zaira; aquel de la tez pálida y los ojos inmensos de cansada melancolía, y el otro bronceado de labios egipcios y cabello rizado; son los gitanos de todas nuestras ferias. ¡Misteriosa persistencia de tipo y de carácter; eterna fuerza racial la de este pueblo que resiste toda influencia y que se mantiene puro en su segregación y su vida errante!

Son los mismos gitanos de España, pero el arte los ha estilizado un poco; tienen como un dejo de elegante suavidad, y algunos llevan el *smoking* con natural distinción. No visten casacas encarnadas; eso se deja para los tziganos de guardarrropa que solemos ver por ahí.

Tocan sin papel, y durante largo tiempo, enlazando diferentes músicas, desde el último *fox-trot* hasta el *racconto* de *Cavalleria* o la romanza de *Tosca*: en general, mú-

sica pegadiza y con preferencia sentimental. La ejecución es vibrante, cálida, apasionada: números que estamos hartos de oír adquieren una nueva expresión, como un impulso romántico que nos arrastra, imponiéndose, dominándonos.

El director del sexteto es el primer violinista: generalmente es joven y tenorio. Su cometido *social* es más difícil que el musical y requiere no sólo un largo aprendizaje, sino hasta un tipo determinado: puede decirse que es el verdadero artista tzigano y que ha nacido así. Sus camaradas lo respetan y aceptan disciplinados su autoridad. El combina los programas, improvisa y es, en fin, una especie de jefe de la tribu musical. Hablábamos de su cometido *social* porque este director no se limita a dirigir tocando al mismo tiempo el violín, que domina maravillosamente. Su personalidad pertenece al público: sin interrumpir la música saluda con una mirada o una sonrisa al amigo que entra; recorre el café de uno a otro extremo, sin perder jamás el dominio de su dirección; se detiene ante la mesa donde cree que será bien escuchado y bien pagado, y sólo por un instante cesa de tocar para beber la copa de vino que se le ofrece o recoger el billete de 100 coronas... Pero en medio de este *realismo*, de esta perspicacia suprema—¡tan de gitano!—jamás perderá el gesto ritual, que es el de una sonrisa *única* que yo desconocía, la boca un poco sumida, los pómulos como queriendo acentuarse, la mirada como perdida en un sueño dichoso, en una quimera feliz o en una borrachera de opio, mirada de unos ojos entornados y asiáticos....

—¿Y las tziganas?—preguntamos a nuestro acompañante—¿Dónde están? ¿No cantan, no bailan? Parece que rara vez: no hay a base de ellas un espectáculo semejante al de nuestras *bailaoras* y *cantaoras* flamencas. No: lo típico, lo original es esto. Y aquí no vemos sino tziganos; las mujeres elegantes que forman parte de la concurrencia se parecen a las de Viena o las de otra capital cualquiera. Tienen a mi modo de ver algo que las caracteriza: es una seriedad, una altivez, una indiferencia a veces deliciosamente antipática. Más que agrandar diríase que desean interesar. Hasta esta muchacha, que, como es costumbre en todo café, viene a ofrecernos el pan y los dulces en un tablero, recoge la propina que le ofrecemos sin una sonrisa, displicente y serena. Sin embargo....

Acabamos de comer. Es media noche. A nuestra mesa han venido unas amigas de mi amigo: corre el vino color de oro, pero no hay risas ni exaltaciones de alegría. Nos invade una quietud soñadora y melancólica, y a la vez un bienestar sobrehumano. Es ahora cuando escuchamos la música tzigana en todo su sabor. El primer violinista apenas se aparta de nuestra mesa: apura a cada minuto una copa de vino; los ojos le brillan con un brillo de arsénico, su sonrisa se acentúa, recordándonos en su misterio sentimental y burlesco la sonrisa de una estatua egipcia milenaria. Todo él vibra de pasión reconcentrada y atávica, pero su figura no pierde jamás el gesto ni la línea. Y como los artistas de canto hondo, busca desde la lejanía de su ensueño un confidente, fijando su mirada extraña y abrasada en cualquiera de nosotros. Su violín es él, el que domina como olvidado del resto de la orquesta, que sigue sus motivos caprichosos en acompañamiento, como en comentario apasionado. La música en estos instantes no es compás, ni medida, ni siquiera armonía. Es algo salvaje y sublime, es todo lo que hace la vida horrible y deliciosa, dulce y trágica: caricias lánguidas, zarpazos de mujer celosa, torturas del odio que ama, éxtasis de placer, lágrimas, suspiros, nostalgias, abandonos... Todo ello como flotando en una vaguedad soñadora. Pero de pronto, volviendo a la realidad divertida y optimista, de entre aquella tormenta pasional sale triunfante y risueña la alegría mecánica de un baile norteamericano.

Yo sigo abstraído, como en un sueño de opio. Y no sé si en estos instantes me siento infinitamente dichoso o infinitamente desgraciado.

ARTURO GAZUL.
Budapest, noviembre 922.

INFORMACION AGROPECUARIA Y BURSATIL

Últimas cotizaciones de los mercados reguladores (POR TELÉFONO) 19, 22:30 h.

Bolsa de Madrid
(POR TELÉFONO) 17, 22:50 h.

Cotización anterior	Cotización actual	Fondos públicos	Cotización anterior	Cotización actual
		Perpetua exterior, 4 por 100		
86 50	86 45	Serie F, de 24,000 ptas. nom...	86 50	86 45
87 10	87 21	> C, de 4,000 > > ..	87 10	87 21
87 00	87 40	> A, de 1,000 > > ..	87 00	87 40
		Perpetua interior, 4 por 100		
70 90	70 23	Serie F, de 50,000 ptas. nom...	70 90	70 23
70 90	70 5	> C, de 5,000 > > ..	70 90	70 5
70 90	70 80	> A, de 500 > > ..	70 90	70 80
		Carpeia interior, 4 por 100		
00 00	00 00	Serie F, de 5,000 ptas. nom...	00 00	00 00
00 00	00 00	> C, de 5,000 > > ..	00 00	00 00
00 00	00 10	> A, de 500 > > ..	00 00	00 10
		Amortizable, 5/100 antiguo		
96 0	95 90	Serie F, de 5,000 ptas. nom...	96 0	95 90
96 00	95 95	> C, de 5,000 > > ..	96 00	95 95
96 10	95 10	> A, de 500 > > ..	96 10	95 10
		Amortizable, 5 por 100, 1917		
96 00	95 8	Serie F, de 50,000 ptas. nom...	96 00	95 8
100 00	95 80	> C, de 5,000 > > ..	100 00	95 80
95 95	95 83	> A, de 500 > > ..	95 95	95 83
		Amortizable, 4 por 100		
00 00	00 00	Serie E, de 25,000 ptas. nom...	00 00	00 00
00 00	88 80	> C, de 5,000 > > ..	00 00	88 80
00 00	88 5	> A, de 500 > > ..	00 00	88 5
		Cédulas Hipotecarias		
90 00	000 0	Banco Hip.º España 4/100	90 00	000 0
100 70	000 10	Idem ídem ídem 3/100	100 70	000 10
		Acciones		
000 00	588 00	Banco de España	000 00	588 00
0 0 0	241 00	Arrendataria de Tabacos	0 0 0	241 00
252 04	232 40	Banco Español Río la Plata	252 04	232 40
195 50	0 00	Banco Hispano Americano	195 50	0 00
68 25	69 25	Azucareras preferentes	68 25	69 25
84 25	85 00	ordinarias	84 25	85 00
		Obligaciones Hipot.		
100 00	000 0	C.ª minera de Río Tinto 6/100	100 00	000 0
95 25	95 50	Sociedad minera Peñarroya	95 25	95 50
		Cambio internacional		
29 51	29 46	Libras	29 51	29 46
47 50	46 90	Franco	47 50	46 90
45 85	45 80	Franco belgas	45 85	45 80
121 0	12 75	Franco suizos	121 0	12 75
6 50	6 57	Dólares	6 50	6 57
0 11	0 11	Marcos	0 11	0 11
0 29	0 21	Escudos	0 29	0 21

Madrid
Vacas buenas, de 2'35 a 2'52 pesetas kilo canal.
Vacas regulares, de 2 a 2'35 ídem.
Novillos de pienso, no concurrirón.
Ovejas, de 2'65 a 2'80 ídem.
Carneros, de 2'85 a 3 ídem.
Corderos pascuales, a 3'45 ídem.
Cerdos, a 2'45 ídem.
Existencias, abundantes en ganado vacuno y regulares en ganado lanar.
Tendencia, sostenida.

Contrataciones
La Sociedad General de Salchicheros contrató anoche 385 cerdos a varios ganaderos al precio de 2'45, precio que supone un aumento de cuatro céntimos sobre el tipo de cotización anterior.

Córdoba
Reses mayores, de 2'69 a 2'73 pesetas kilo canal.
Reses menores, de 2'20 a 2'23 ídem.
Termeras, de 3 a 3'17 ídem.
Cerdos, peso en vivo, de ocho a diez arrobas, de 19 a 19'50.
De diez a doce arrobas, de 19'50 a 20 pesetas.

Mercado de Calamonte

Cereales
Precios por que se rige esta plaza:
Trigos, 19 pesetas fanega.
Cebada, 8'50 ídem ídem.
Avena, 6 ídem ídem.
Habas, 21 ídem ídem.

Ganados
Últimos precios:
Ganado lanar, 2'50 pesetas kilo.
Ídem cabrio, 2'50 ídem ídem.
Ídem de cerda, 22 pesetas arroba.

Aceltes
Se cotizan:
Aceite del año, 22 pesetas arroba.
Ídem viejo, 24 ídem ídem.

P. Gómez Muñoz
DENTISTA
ECHEGARAY, 7, PRAL.—BADAJOZ

NECROLOGIA

Ayer falleció en Badajoz el teniente coronel de infantería, retirado, don Pedro Blázquez Solomando, que durante muchos años perteneció a la oficialidad de esta guarnición.
Por su bondadoso carácter gozaba el finado de generales simpatías entre sus amistades.
Su muerte ha sido muy sentida.
Con tan doloroso motivo enviamos nuestro más sentido pésame a su desconsolada viuda doña Antonia Sánchez, a sus hijos y demás familia.
El entierro tendrá lugar esta tarde, a las cuatro, desde la casa mortuoria, Salmorón, 91, a la capilla de San Sebastián.
Rogamos a nuestros lectores una oración por el eterno descanso del alma del finado.

A la edad de veintidós años ha dejado de existir en Olivenza el día 16 del corriente la simpática señorita Rosa Pinilla.
El entierro, que fué el día 17 a las diez y treinta de la mañana, fué una verdadera manifestación de duelo.
Detrás del féretro, además de los señores de la familia, iba el prestigio su médico don Miguel Jiménez y el distinguido industrial don Luis Ortiz Frois.
Reciba su familia, y de manera especial el hermano de la finada, comerciante y queridísimo amigo nuestro, don Ramón Pinilla, la manifestación de nuestro más sentido pesar.—**Félix Méndez.**

Aprovechamientos
Se arriendan las hierbas de mil seiscientos fanegas de tierra en una parte de la dehesa de "Las Tiendas", a propósito para ganado vacuno y lanar.
Para tratar, con el guarda, en la casa de la dehesa.

VENTA DE APROVECHAMIENTOS
Se venden, hasta el próximo San Miguel, los aprovechamientos de hierbas, bellotas, espiigas y agostadero de la dehesa Los Calijones, sita en término municipal de Badajoz, colindante con "Pesquerito". Para tratar, en el cortijo, con el arrendatario.

Aprovechamientos
Se arriendan los de hierbas, pastos y espiigas de la dehesa de "Torre del Fresno", lindando con el río Guadizar, sita en término municipal de Badajoz.
Para tratar, en la misma dehesa, con el arrendatario.

PEQUEÑOS ANUNCIOS

SE ARREGLAN pieles. De Gabri-i, 8, bajo (frente a las Descalzas).
¿CONOCE usted la gran RIFA INFANTIL que anualmente organiza el BAZAR DE LA CAMPANA de SEVILLA? Si usted va a esta ciudad, visite la CENTRAL de dicho establecimiento y pida los ciletos correspondientes a su compra; y no deje de visitar también la EXPOSICION DE DORMITORIOS, COMEDORES Y MUEBLES SUELTOS de todas clases, en la SUCURSAL, CAMPANA, número 5.

SE MUELEN cereales para pienso a 0'75 fanega, en la fábrica de don José Tienza, en Talavera la Real.

SE VENDE una locomóvil de diez caballos de fuerza, en buen uso. Para tratar de ella con su dueño, don Rafael G. Coronado Barquero, en Quintara de la Serena.



MUESTRAS Y FOLLETOS GRATIS A QUIEN LO SOLICITE DE LA SOCIEDAD "NESTLÉ" GRAN VÍA LAYETANA, 41 BARCELONA

José Majó
ABOGADO Y AGENTE DE NEGOCIOS
Reclamaciones ferrocarriles, cumplimiento de exhortos, certificaciones de fúlimas voluntades y de antecedentes penales.
Gestión de toda clase de asuntos. Honorarios módicos. Rápido despacho. Luna, 28, 30 y 32, entresuelos. Madrid.

ATENTADO
Un tranviario muerto y dos agentes heridos

(POR TELÉFONO) 20, 2:30 h.
Bilbao.—Anoche, al regresar a su domicilio el tranviario esquirol Restituto Salvador, acompañado del guardia Vicente Carracedo que había prestado durante todo el día servicios en el tranvía en que el primero había trabajado, y al pasar junto al fielato de Achuri, vieron a un grupo de cinco individuos que trataban de disgregarse con el fin de no llamar la atención.
Pocos instantes después sonó una descarga, cayendo el Restituto muerto, quedando el guardia herido en el vientre.
A pesar de su herida, persiguió, disparando su pistola, a los agresores, sin resultado.
Al ruido de los disparos acudió un sereno, que al tratar de detenerlos quedó también herido por una descarga que le hicieron.

Antonio Ortiz (zapatero), Correidores, 11. Medias suelas para caballero, 5'50 pesetas; para señora, 3'25. Economía en todos los trabajos.
Droguería.—Por ausencia se vende, bien dotada existencias, buena venta y condiciones, sitio céntrico. Espolón, número 17, Castuera.

Turrone, Mazapanes y Confitería
LA CUBANA

Turrone de todas clases, a..... 4 00 pesetas kilo.
Figuritas de mazapán, a..... 5 00
Torta real, a..... 6 00
Tocino de cielo, a..... 7 00
Mantecados Santa Teresa, a..... 3 50
Pastas de almendra, a..... 5 00
Ventas al detall y al contado

Almacén de armas y efectos de caza

Expendiduría de explosivos. Escopetas finas de la renombrada marca Victor SARASQUETA. Rifles Winchester. Carabinas para guardas. Pistolas automáticas y revólvers. Artículos de viaje y sport. Gramófonos y discos. Automóviles ABADAL BUICK, neumáticos, grasas y accesorios.

Genaro Doncel-Arias Montano, 8.-Badajoz

Garage Alves.-Mérida

Alquiler de automóviles. Servicio permanente por chauffeurs examinados. Reparaciones por personal técnico. Toda clase de accesorios.
Automóviles "CHIRIBIRI", de cinco asientos; 12 H-P, los más perfeccionados y económicos.
CALLE ALFONSO IX (frente al cuartel de Artillería), TELÉFONOS: número 187, garage, y número 45, escritorio.

MÉRIDA

Representante en la zona de Badajoz: **GERMAN PUEBLA DE OLIVEIRA** **AUTOMOVILES** **F. DE LA VIESCA.-CADIZ**

208 HUDSON Y ESSEX

VENDIDOS EN DIEZ MESES

EN ANDALUCIA Y EXTREMADURA

DEMUESTRA QUE SON INCOMPARABLES EN CALIDAD Y PRECIO

PODEMOS ASEGURARLE UNA INMEDIATA ENTREGA

El automóvil ESSEX consume 13 litros de gasolina por 100 kilómetros. Con un juego de neumáticos puede recorrer 10.000 kilómetros y con un litro de aceite más de 300 kilómetros.

Agente de ventas:

JUSTO GARCIA ORTIZ
Plaza la Constitución, 3 y 4.-BADAJOZ

Representante en la zona de Don Benito:

FRANCISCO SANTAMARIA
DON BENITO

DE SANTA MARTA

LA "FIESTA DEL AHORRO Y LA ENSEÑANZA."

Fue hermosísima la fiesta y en ella hubo de todo: Emoción, entusiasmo, deseos de aplaudir y de censurar. Hubo anhelos de todos para lo bueno.

... Es la crónica más difícil, acaso peor escrita, por incompatibilidad con la amistad de Critikón para el iniciador de la fiesta. Este, don Agustín Fernández García, administrador de Correos, me lo ha rogado: "Critikón, no te ocupes de mí que no merece la pena, aunque fuera yo el iniciador y el que con entusiasmo verdad, buscara el apoyo de pueblo y maestros. A pesar de trabajar con todos en la buena o mala organización, no he hecho más que cumplir un deber de funcionario y de ciudadano, y sin ese deber, acuciado hoy por otro de gratitud—aunque algunos, pocos, crean ese egoísmo que no fue—bastaría aprovechar la ocasión, para pagar al pueblo su generosidad con mi cooperación a la obra social más santa: La educación social del futuro pueblo. ¡Llor a los de hoy!"

Aquí tiene el lector por dónde no puedo, aunque quisiera, hablar de la labor del señor Fernández, que desde que pisó tierra de Santa Marta aprovechó toda oportunidad para hablar bien de ella, si bien adoleciera alguna vez—no de pasión al rozar sentimientos más o menos delicados, sino de exceso de reflejos—de cualquier defecto, de cualquier pecadillo perdonable, al lado de tantos conceptos de censura in illo tempore vertidos en tipos de bronce... Siempre, siempre sintió, habló y quiso bien a todos. Y con esto que le refleja por mi parte apartado de contaminaciones dañosas, que en todos sitios hay, cierro el párrafo, extenso, dedicado a callar lo que quisiera decir, que la suerte acompañe al buen amigo, viéndose pronto liberado de la incertidumbre que una calumnia—calumnia es y lo probará—lanzara sobre él, como sobre otros compañeros de Cuerpo.

La Junta de Ahorro Postal organizó la fiesta a fin de premiar a los niños por la virtud del Ahorro y por la asiduidad y aplicación en la escuela enseñanza para padres y estímulo para los hijos.

Con esa base obró, y después de trabajos laboriosos que fructificaran en ambos sentidos, formó el programa, ajustado a un perfecto orden y exacto cumplimiento.

Toca a CORREO DE LA MAÑANA hacer una síntesis del acto y Memoria del secretario de la Junta, señor Fernández.

En correcta formación, separados, y en paralelas columnas, dos a dos, avanzaron desde los hermosos locales de la "Institución Terrero Torres" hacia el teatro Echegaray las escuelas de niñas y niños, acompañadas de sus maestros y precedidas de la banda del señor Rangell, que ejecutó en la marcha, en la fiesta y en el desfile, las composiciones más escogidas de su buen repertorio.

Lleño el teatro de donantes, invitados expresamente por el presidente y secretario de la Junta—agradecido por mi parte como periodista—y completamente colmado el anfiteatro del hermoso salón—exornado con gran lujo de flores, guirnaldas y alegorías, bajo la dirección de la señora Segura—de bellísimas jóvenes y juiciosos asistentes, dió comienzo el acto con las frases de ritual—después de disculparse por enfermedad de la ausencia del señor Alcalde—pronunciadas por don Francisco Santos Zarallo, vicepresidente honorario y presidente de la Cámara Oficial Agrícola de Santa Marta.

El secretario dió lectura a una detallada Memoria, que fué muy aplaudida, y de la que sacamos en conse-

cuencia lo que iba a hacerse: Reparto de 268 carillas, de 42 premios de ahorro, 34 de aplicación asidua y pobreza, amén de la parte en que los niños habían de exteriorizar su agradecimiento a la Junta, a las autoridades y a los donantes en general.

Todo ello se hizo con gran orden, siendo de elogiar la falta de incidentes, que en una asamblea de 300 niños se producen con gran facilidad.

Los escolares cantaron en su momento oportuno tres himnos a cual más hermosos: A la Bandera Española, letra y música de un combatiente de África; Al pueblo de Santa Marta, letra y música escolar de la profesora y poetisa doña María del Carmen Segura, mujer española de recio sentir y que dedica todo su esfuerzo a modelar las mujercitas de su clase, y el tercer himno, después del reparto de premios, muy bien cantado, al ahorro y previsión, enviado expresamente para esta fiesta por la Dirección General y administrador general de la Caja Postal de Ahorros, ilustrísimo señor don José Moreno Pineda.

Los discursos, que bien pronunciados y leídos fueron por el maestro don Agustín Reyes Núñez, por doña Carmen Segura (lectura de poesías alusivas al acto y a la Junta), señor párroco don Juan Hologado, y señores don Paulino de Miguel y don Francisco Santos, como final del acto.

El jefe del Cuerpo de Correos don Paulino de Miguel Gamero, que en unión de don Cayetano Lledó, oficial del mismo, vinieron en automóvil expresamente a representar al Cuerpo en la fiesta del Ahorro, acompañando al señor Fernández, saludó con gran efusión al pueblo de Santa Marta, a sus autoridades, a la Junta de Ahorro y a los maestros, por la cariñosa acogida a ellos dispensada, haciendo constar sus simpatías por Santa Marta que tanto se honra celebrando sus bodas con la enseñanza y dando un generoso ejemplo de cariño y cortesía para el administrador de Correos, firmando en masa un inestimable documento solicitando la anulación del acto injusto que supone hacer cesar en su cargo a quien ningún mal hizo y tanto bien prodigó, siendo prueba de ello el acto a que en nombre de Correos tenía la honra de asistir.

Tuvo frases de elogio y recuerdo para el ilustre hijo de la tierra, general don Francisco Neila Ciria, héroe nacional y especial donante para premios escolares.

El secretario, don Agustín Fernández, lleno de emoción—tenía para ello sobrada razón—dirigió al pueblo en general para ratificar verbalmente el agradecimiento que sentía hacia todos por la espontaneidad que significó, sin pedirlo él, la estampación de firmas de todas clases y categorías en su favor, haciendo votos por la prosperidad de la generosa Santa Marta y legando los honores a los donantes, sin cuyos recursos—aparte los valiosos de maestros y Junta—no se hubiera hecho nada.

Don Francisco Santos, que presidía, como ya dijimos, exhortó a los padres de los niños para seguir la ruta iniciada, no dejando de concurrir a conferencias, exámenes y centros de cultura, que sólo favorecen gratamente a sus hijos.

Al terminar esta irrisistible crónica-reseña, he de unir mis aplausos a los populares dirigidos a la Junta, autoridades, maestros y donantes de la suscripción, y especialmente al señor Norriego, que tan diestramente hizo cantar a los niños los tres himnos dichos.

CRITIKÓN.

NOTICIAS

Parte local.—Preguntan de Lisboa:

Presentó a dimisión o distinto administrador do Concelho señor Trujillo?

—Não, ainda não.

«La Palabra».—Hemos recibido el primer número del diario que con el título de La Palabra ha empezado a publicarse en Barcelona.

Tiene buena presentación y amplia información. Le deseamos muchos éxitos y próspera vida.

Se ofrece modista, calle Prim, 52. Véndese máquina escribir «Regina», nueva. San Agustín, 5, segundo.

Se venden enseres propios para taberna, entre ellos estantería y mostrador. Razón, San Gabriel, 3.

Bodegas de la plaza

de San José, número 13

Vinos de propia cosecha y de los mejores cosecheros. Servicio a domicilio. Teléfono 542.

Registro civil

Movimiento de población habido en esta capital durante las últimas veinticuatro horas.

Fallecidos.—Francisco Martín Charro, de diez meses, gastroenteritis. Menacho, 52.

José González Ramos, de sesenta y un años, arterioesclerosis. Avenida de Joaquín Costa, 6.

Nacidos.—Fernando Bardají Jiménez. Calatrava, 8.

Isabel Pintado Durán. San Atón, 71. José del Amo Lamprea. Concepción, 24.

Se venden

Una instalación completa de cinematógrafo, marca Pathé de cu tro meses uso, proyección perfecta. Un cronómetro, también Pathé, buen uso. Una linterna y arco misma marca. Salón Cinema Moderno. MERIDA.

Inmenso surtido

en estuches de papel y sobres desde 175 en la caja, conteniendo 50 cartas. De venta en la papelería del Correo.

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

Madrid, 19, 22:30 h.

Dice el ministro de Hacienda

El señor Pedregal, ministro de Hacienda, manifestó que se había determinado a anular el concurso abierto para proveer varias plazas de profesores mercantiles, concurso que venía el día 20 de los corrientes.

En sustitución a esto había convocado a oposición libre entre individuos poseedores de títulos de profesores mercantiles para ocupar las plazas vacantes anteriormente citadas.

Para solucionar una huelga

El ministro de Trabajo, don Joaquín Chapaprieta, celebró una extensa con-

ferencia con el director general de Seguridad, señor Blanco, para tratar de la huelga de tranvianos de Bilbao y hallar soluciones favorables.

También se entrevistó con el Gobernador recientemente designado para dicha capital, al que rogó se marchara a tomar posesión con la brevedad posible para tratar de solucionar el conflicto.

Comisiones

Una comisión de vecinos del pueblo de Torreveja, a cuyo frente iba el ministro de Trabajo, señor Chapaprieta, visitó al departamento de Fomento, señor Gasset, con el fin de gestionar la construcción de un muelle en aquella localidad.

La misma comisión marchó al Ministerio de Instrucción pública, para pedir al señor Salvatella la creación de algunas escuelas de aprendizaje necesitada.

Madrid, 20, 2:30 h.

Parte oficial

El general encargado del despacho de los asuntos de la alta Comisaría, comunica al Ministerio de la Guerra, lo siguiente:

Durante el día de ayer se notó en toda la parte de nuestro territorio perteneciente a la Comandancia general de Melilla, entre las posiciones de Tizzi-Asa y Afrau, un inusitado movimiento del enemigo, generalizándose el fuego entre individuos de Beni-Urriaguél y otros territorios aún no dominados por nuestras tropas.

En algunos aduares se provocaron incendios, cuyos habitantes tirearon la posición.

Grupos enemigos se aproximaron a la posición de Sidi-Mesau por la parte Norte de Neguap, siendo dispersados por el fuego de nuestra artillería.

En el territorio occidental de la zona no ocurre novedad.

Un regalo a Marfil

Una comisión de jefes y oficiales del Cuerpo de Intendencia visitó al señor Marfil, con objeto de entregarle una copa de plata por su actuación al frente de la Subsecretaría de la Presidencia.

Entre el intendente Marqués y el señor Marfil se cambiaron discursos de agradecimiento.

Construcción de un Hospital

Una comisión ha visitado al ministro de Fomento, señor Gasset, con objeto de solicitar la concesión de unos terrenos en la Moncloa destinados a la edificación de un nuevo Hospital.

Las carreteras de Almería

También visitó al señor Gasset una comisión de las fuerzas vivas de Almería, que fué a darle cuenta del mal estado en que se hallan las carreteras de aquella provincia, que se ha hecho patente durante la estancia del Rey en aquella capital andaluza.

El señor Gasset manifestó que se habían concedido 187 millones de pesetas para el arreglo de las carreteras, pero estas reparaciones se hicieron con mucha lentitud, y el presupuesto se gastó inútilmente.

El trigo

Una representación de la Cámara Agrícola estuvo en el Ministerio de Fomento conversando con el señor Gasset, del que solicitaron que se ocupara de la defensa del trigo.

El Ministro prometió a los comisionados satisfacerles en su demanda.

Alta novedad

Se han recibido unos bonitos y elegantes lapiceros de la famosa marca "Jaco", a precios baratísimos. ¡Quién por 1'50 pesetas no tiene un "Jaco"! De venta en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA.



Plus 3.575

FOB. CADIZ

NUEVO PRECIO

Jamás anteriormente ha tenido Vd. ocasión de adquirir un automóvil a tan bajo precio y que le preste tan útil servicio. Aproveche esta oportunidad y confíenos su orden ahora mismo, de forma que podamos asegurarle una pronta entrega.

No lo deje para mañana venir a vernos.

AGENTE UNICO EN BADAJOZ

JOSE M. CARANDE DE GABRIEL, 50

Advertisement for GASSOLINA SHELL 70 CTS. LITRO. Includes vertical text 'CARA GEL INTERNACIONAL' and 'JUSTO GARCIA'.

POLLTÓN DE «CORREO DE LA MAÑANA»

Advertisement for SERGIO PANINE by JORGE OHNET. Includes text 'NOVELA POR'.

de la calle de Santo Domingo, encontró a la señora Desvarenes sola, con el aspecto grave que tomaba cuando tenía que tratar un asunto importante. Estaba de pie junto a la chimenea con las manos cruzadas por la espalda como un hombre. Era visible que había alzado a todo el mundo, porque se oía a Cayrol, Micaela y Juana en el jardín. Sergio tuvo miedo, presintiendo alguna dificultad, pero decidido a vencerla, sea la que fuere, aparentó serenidad, saludando a la señora Desvarenes sin que el rostro reflejara la inquietud de su espíritu.

raba a usted, pues, para hablarle de su mujer, de usted y de mí.

Lo que la señora Desvarenes acababa de decir había aliviado a Sergio de un gran peso, y tan feliz se sintió que resolvió hacer todo lo posible para que la madre de su prometida quedase satisfecha.

—Hable usted, señora,—dijo,—la escucho con tanta atención como confianza, porque nada espero de usted que no sea bueno y sensato.

La señora Desvarenes sonrió. —¡Oh! Ya sé yo, amigo mío, que tiene usted p dico de oro; pero no me hacen efecto los piropos, ni es fácil alucinarme.

—Aseguro a usted,—replicó Sergio—que no acudo al ingenio para agradarla, sino al corazón.

Al oír esta frase, resplandeció súbitamente el rostro de la señora Desvarenes como paisaje cubierto por la bruma que ilumina un rayo de sol.

—En tal caso vamos a enterarnos en seguida,—dijo.—Hace quince días que nos ocupamos en los preparativos para la boda, sin tratar cosas razonables; verdad es que todo el mundo diraga aquí. Vamos, sin embargo, a empezar una nueva existencia, y creo oportuno fijar las bases. Parece que redacto un contrato, ¿no es verdad? ¿Qué quiere usted! La antigua costumbre de la comerciante. Me gusta saber dónde voy.

—Nada veo en ello que no sea muy legítimo, y hasta advierto que no imponiéndome condiciones antes de dar su consentimiento, obra usted con gran delicadeza.

—Eso le dispone a usted en mi favor? Tanto mejor,—dijo la señora Desvarenes,—porque ya sabe usted que yo dependo de mi hija, quien en adelante

va a depender de usted, y me interesa intervenir en sus asuntos.

Al pronunciar estas palabras con franca ingenuidad, temblaba un poco la voz de la señora Desvarenes. Dábase cuenta de la importancia de la partida que jugaba, y tenía empeño en ganarla a toda costa.

—Ya ve usted—continuó—que no soy una mujer acomodaticia; más bien un poco despota; lo sé. ¡Estoy tan acostumbrada a mandar desde hace treinta y cinco años! Los negocios eran difíciles y necesitaba fuerza de voluntad. La he tenido, y de aquí el hábito de mando. Pero temo que esta endiablada voluntad, que tan bien me ha servido en el comercio, me juegue alguna mala partida con usted. Los que viven junto a mí desde hace largo tiempo, saben que tengo el carácter vivo y el corazón bueno; por ello aceptan mi tiranía; pero como usted es nuevo en la casa, no sé cómo lo tomará.

—Haré lo que los demás,—respondió Sergio con naturalidad; me dejaré guiar, y con alegría. Piense usted que vivo hace años sin familia, sin lazos, abandonado, y está segura que cualquier cadena que me sujete a alguien o a alguna cosa, me será leve y simpática. Y francamente,—añadió cambiando de tono y mirando a la señora Desvarenes con ternura,—si no hiciera cuanto es posible por agradar a usted d, bien ingrato sería.

—¡Oh!—exclamó la señora Desvarenes;—por desgracia eso no es razón.

—¿Quiere usted otra mejor?—replicó el joven, dando a su simpática voz el acento más amable que podía tener.—Si no me casara con su hija por lo que ella vale, me casaría por lo que vale usted.

Esta vez la adulación fué eficaz, y comenzando a Sergio con la punta del dedo:

—¡Ah, polaco,—dijo,—gascón del Norte!

—Formalmente lo digo,—continuó Sergio;—que antes de saber si llegaría a ser su yerno, tenía a usted por mujer de extraordinario mérito. Una usted a mi admiración por su gran capacidad el afecto que su bondad me inspira, y comprenderá lo feliz que me hace y lo orgulloso que estoy de una madre como usted.

La señora Desvarenes miró atentamente a Panine y vió que era sincero. Cobrando ánimo entonces, acometió el asunto capital de esta conferencia; el punto a que subordinaba todo lo demás.

—Si es así,—preguntó,—no repugnaré a usted vivir conmigo... y se detuvo, acentuando después estas palabras:—en mi casa.

—Lo creía sobrentendido,—contestó vivamente Sergio;—y ya había usted visto que no me he ocupado de buscar casa para mi mujer y para mí. Si no me ofreciera usted vivir en la suya, se lo hubiera pedido.

T n grande fué la explosión de alegría de la señora Desvarenes, que dejó estupefacto a Panine. Por su palidez, por su repentino estremeamiento y por el cambio en el sonido de la voz, comprendió la inmensa ternura que a aquella madre le inspiraba su hija.

—Yo soy quien todo lo gana en este arreglo. Mi mujer será feliz al no separarse de usted, y usted me agradecerá no haberle quitado a Micaela. Ambas me amarán más, que es lo que yo deseo.

—Lo que usted hace está bien hecho,—contestó la señora Desvarenes,—y

se lo agradezco. Temía que tuviese usted proyectos de independencia.

—Con mucho gusto hubiera renunciado a ellos por usted, pero ni siquiera tengo ese mérito.

Cuanto Sergio había dicho era tan franco y tan neto, y lo expresó con tan penetrante dulzura, que poco a poco se fueron disipando las dudas de la señora Desvarenes. Apoderóse de ella como se había apoderado de Micaela, y como debía apoderarse de cuantos quisiera conquistar. Su encanto era irresistible. Entraba por los ojos y por los oídos. Seductor de nacimiento, voluble, capcioso, atrevido, tenía siempre un aspecto de ternura y de ingenuidad que le asemejaban a una joven.

—Explicaré a usted cómo nos vamos a arreglar,—dijo la señora Desvarenes.—En la previsión del matrimonio de mi hija, he hecho dividir el palacio en dos distintas habitaciones. Dices que la vida en común tiene para suetra y yerno muchos inconvenientes; por ello deseo que estén ustedes completamente en su casa. Sé que las viejas como yo asustan a los enamorados, y no iré a sus habitaciones sino cuando me conviden; pero encerrada en mi cuarto estaré con mi hija, respiraré la misma atmósfera que ella, la oíré ir y venir, reír y cantar, y diré para mí: "Eso va bien. Está contenta. He ahí todo lo que pido; un rincón desde donde pueda presenciar su dicha."

Cogió Sergio la mano con efusión. —Nada tema usted,—dijo,—su hija no la abandonará.

No pudiendo la señora Desvarenes contener su regocijo, abrió los brazos precipitado en ellos Sergio con la presión de un verdadero hijo.

—Sabe usted que lo voy a adorar,—